

1872-73 estas obras, daban 3 millones y un cuarto, ó unos 9 millones menos que en 1882-83.

Los gastos en obras públicas, han sufrido por el contrario, un aumento casi proporcional; puesto que se han elevado de 10 millones y medio en 1872-73 á cerca de 19 millones en 1882-83.

El aumento de gastos por el ejército ha sido de unos 2 millones.

La pérdida por cambios, se ha elevado durante el mismo período, de 691,287 libras á un poco más de 3 millones.

Se haría mal en considerar como impuestos, las cargas que gravan sobre las tierras. Tienen mas bien el carácter de una renta.

En la India, el Estado es el propietario; y el terrateniente se encuentra en ella, con relación al Estado, en las mismas condiciones que en los otros países el inquilino con el propietario; lo que él paga por alquiler de las tierras que ocupa, no es sino el equivalente del alquiler que el colono paga en otras partes.

El obrero, que no cultiva ni ocupa terrenos y no vive en ninguna municipalidad, goza de la libertad más completa, bajo el punto de vista del pago de los impuestos. En efecto; nada puede deber como arrendatario de tierras, ni como jefe de cargas locales; nada paga por derechos de timbre y registro, que implican operaciones á las cuales es extraño; evitará, si quiere, pagar por aduanas ó consumos, sobre todo desde la supresión de derechos de introducción de manufacturas de algodón, y está exento del *income-tax*, puesto que la renta no es gravada sino á partir de 50 libras esterlinas.

El único impuesto que paga, es el impuesto sobre la sal que jamás podrá exceder de 75 céntimos de peso por cabeza.

El comercio de la India en diez años se ha acrecentado en proporciones considerables. La cifra total de importaciones y exportaciones, hace 40 años apenas llegaba á 25 millones de libras esterlinas. Hoy pasa de 140 millones.

En el capítulo de las importaciones, el aumento mas considerable figura en el artículo "algodones manufacturados," el cual ha subido de 15 millones á cerca de 21 y medio millones, sin dañar la exportación de manufacturas de algodón indígenas que ha duplicado de 1873 á 1883. La exportación de cereales no existe, por decirlo así, sino desde hace 9 años; en 1873-74 se elevaba á 827.600 libras; hoy pasa de diez millones.

Las semillas han subido desde unos dos millones y medio á cerca de 7 millones; el the, de 1 y 3/4 millones en 1873-74 á cerca de 3 3/4 millones en 1882-83 con la perspectiva de un acrecentamiento considerable.

Como hemos dicho, la *Recopilacion* da tambien datos sobre los progresos de órden moral realizados en la India.

En 1877—las estadísticas no señalan fecha anterior—1,324,717 personas han comparecido ante los tribunales; 759,161 han sido condenadas.

En 1882, estas cifras han bajado á 1,223,104 y 542,704 respectivamente.

La prueba de la mejora moral resulta tambien de la clase de crímenes cometidos.

En 1877 hubo 688 condenados á muerte, 2340 á la deportación, 232,544 á prisión temporal, 441,836 á multas, y 72,815 á azotes.

En 1882, hay una disminución notable en todas estas cifras, excepto en las de los condenados á multas.

En lo que concierne á la instrucción, en 1855-56 asistían 923,700 niños á las escuelas y en 1881-82 asistían 2,643,978 niños.

Pero todas estas cifras corresponden á una población de mas de 200 millones de habitantes. Así pues, siendo el 3 1/2 por ciento de esa población la de Filipinas, es fácil establecer comparaciones y reducir á límites de perfecta relación las estadísticas de la India inglesa, y de Filipinas, y entonces el asombro desaparece.

ESPAÑA Y ALEMANIA

(De El Imparcial.)

Al fin, después de muchos años, aparece enteramente unánime la prensa de todos los partidos en una de las cuestiones de más trascendencia que se han presentado en esta triste serie de las desdichas nacionales. La usurpación de las Carolinas por los alemanes, suceso gravísimo, tanto por el acto de depredación que representa en sí, como por la amenaza que envuelve para lo porvenir de mayores despojos sobre el dominio legítimo ejercido por nuestra patria, ha encontrado un eco general de reprobación en toda España, un movimiento vigoroso de indignación y de protesta en todos los partidos, una actitud resuelta á no tolerar en silencio servil al audaz alarde de una violencia contra el derecho de gentes.

Esta vez, por fortuna, la prensa ministerial ha despertado del letargo optimista en que yacía, y no es la última en responder á los sentimientos viriles del patriotismo herido.

Antes que el fuego de la inspiración se les entibie; antes que los distinguidos y hábiles de una infortunada diplomacia amortigüe y utilice las exigencias de un justo agravio, nos apresuramos á levantar acta de las declaraciones de los órganos del gobierno, para aplaudirlas si responden á la realidad de un propósito sostenido con ánimo constante, ó para eterna acusación de los conservadores si sólo fían á vana declamación y estériles frases la defensa de los sagrados intereses puestos bajo la salvaguardia del gobierno.

La *Epoca*, cuyo comediamento en los asuntos internacionales es proverbial, pecando á las veces más de exceso de discreción que no de altiva arrogancia, rompe oportunamente con meticolosas contemplaciones, y después de aconsejar una prudencia igual á la energía en la reclamación diplomática, condensa en las siguientes líneas la norma de conducta que nos cumple adoptar, en caso de ser desatendidos nuestros derechos sobre las Carolinas:

"Pero si lo que no creemos, sucede; si una vez presentados nuestros incontestables títulos á la posesión de aquel Archipiélago se nos ultraja; si no hallamos apoyo en el mundo civilizado contra esos actos que condenan la civilización y las prácticas internacionales; si á nuestra protesta no se unen los poderosos por adular al grande, los débiles por temor á los poderosos, entonces deberemos buscar en el comercio nuestra revancha, cerrar nuestros puertos á la importación alemana, nuestros mercados al consumo de sus productos, y los 70 millones que de la Península afluyen á las aduanas de aquel imperio, que vayan á Francia, y á Italia, y á Inglaterra, y á los Estados Unidos. ¿Es esto poco? Haremos más: que un pueblo que erige en suprema ley la razón del más fuerte, no deja de ofrecer constantes motivos para hostilizarle en sus empeños."

No menos enérgico y altivo es el lenguaje de *La Union*, que representa otro matiz distinto que *La Epoca* en la situación conservadora:

"En momentos críticos para la patria—dice—cuando los terremotos acaban de cubrir de ruinas á dos provincias andaluzas, cuando el cólera diezma la población de gran número de ciudades y aldeas, cuando á consecuencia de todo esto el comercio desfallece, la industria se siente mortalmente herida, los ingresos del Tesoro disminuyen y se licencia á una parte del ejército, Bismarck, que por lo visto estaba acechando la ocasión de añadir una nueva amargura á tantas amarguras, se apodera de una ó de varias islas Carolinas, sin otro derecho, sin otro título que el derecho y el título que le dá la punta de su espada.

"Heroicidad bien poco digna del vencedor de Austria y de Francia! Hazafia que no ha de immortalizar seguramente el nombre del actual director de la política europea!

"España debe conducirse como quien es, como quien fué en el pasado, cuando pobre, triste y abatida supo vencer al vencedor del mundo; cuando entregó los pasaportes al embajador de Inglaterra, que habia atentado á nuestra dignidad nacional. Si Bismarck no reconoce nuestro derecho, si trata de perpetuar su usurpación, empuje el jefe del Estado por devolver á Prusia los honores que de aquel gobierno tiene recibidos, y sigan su camino todos los españoles, sin distinción de clases ni de partidos, que á todos ha ofendido Alemania el atentar á la integridad sagrada de la patria.

Y por último, hasta *La Correspondencia*, que en estas cuestiones no suele dar otras notas salientes, sino aquellas que llevan consigo cierto carácter notorio de oficiosidad, formula ya en términos más categóricos, lo que insinúa *La Epoca* como remota amenaza, y en uno de esos sueltos de última hora, que en circunstancias análogas son atribuidos á muy alto consejo y redacción, dice:

"La opinión juzga unánime la conducta incorrecta y solapada del gobierno alemán, instalándose subrepticamente en las

Carolinas y declarando ese protectorado sobre ellas.

"Sin prejuzgar la cuestión entablada, y sin perjuicio de ulteriores acuerdos, creen algunos políticos importantes que no estaría de más romper las relaciones comerciales con dicho país, el cual importa á España unos cuarenta millones de pesetas más que nosotros exportamos al país que nos trata de manera tan inconcebible."

Tanta y tan honda es la irritación que ha causado en el país el acto de fuerza cometido por el gobierno alemán, que hasta los alientos desmayados y el ánimo abatido de nuestros centros oficiales sacuden la fatal inercia y sienten al cabo sus hombres hervir en las venas la antigua é hidalga sangre española.

No podía suceder de otra suerte sin grave desdoro de los que asumen en sus manos, con grandes responsabilidades, la representación del país ante el mundo civilizado. El hecho que lo motiva es de tal naturaleza, que si fuera tolerado por Europa, no habría territorio seguro para ninguna nación, ni derecho respetado, ni dominio legítimo, quedando todo á merced del más fuerte, en tanto que los más débiles se sumaran en formidable alianza para resistir las inicuas depredaciones de la violencia.

Es justa y patriótica la actitud de la prensa ministerial; pero á las palabras deben corresponder los actos. No hablamos ciertamente de aventuras quijotescas ni de fanfarronadas bufas; tenemos tanta conciencia de la desigualdad enorme de la fuerza, como inflexible culto á nuestro derecho y á nuestro honor.

Pero hay una esfera amplia, grande práctica, donde desde luego un gobierno, que estuviera á la altura de las circunstancias puede funcionar con eficaz energía. Las relaciones diplomáticas con países ya hermanos por la raza, ya afines por los intereses, que por una tendencia errónea se habian enfriado hasta la anulación ó la suspicacia hostil, se presentan como salvador desquite de ese menoscabo que fueron tenidos los halagos amistosos del gobierno español.

Una política internacional no hecha al acaso, sino con plan fijo y determinado, es la única que puede hacernos valer en los destinos y respetos de la Europa, que ya la historia siempre enseña que en esos árduos antagonismos de las grandes potencias, en que las fuerzas están casi equilibradas, la alianza ó la hostilidad de naciones de segundo orden llegan á decidir del triunfo.

En todas las guerras continentales de más de una centuria, país tan pequeño como el ducado de Saboya, decidió de muchas campañas de titanes.

Y el destino ha elegido esta tierra de España varias veces, para que su intervención, ya en primera, ya en más modesta línea, venga á resolver los más trascendentales problemas del mundo y los más complicados procesos históricos. Aquí se resolvió la lucha gigantesca y secular sobre sí el mundo sería cristiano ó musulmán. Aquí, en feroz contienda, se hundió la fuerza omnipotente de Austria en lucha con el génio latino. Aquí cayó derrocado el coloso del siglo, aquel gran capitán que domó á Europa.

Aquí, por último, reunimos á un patriotismo casi salvaje, esa sobriedad propia de nuestro suelo y esas seguridades que dá la desesperación del que, pudiendo obtenerlo todo en los triunfos, bien poco le queda por arriesgar en el vencimiento.

El gran filósofo cordobés, á quien tanto estudia Alemania, lo ha dicho: "Ad noendum omnes potentes sumus." Siquiera esa ventaja dió la naturaleza para el agravio de los menos fuertes.

LOS INDIGENAS DE LA NUEVA-CALEDONIA

No alimentándose los habitantes de esta colonia, como acontece á los naturales de toda la Océania, mas que de batatas y taros, con exclusion casi completa de todo otro alimento, natural era que se dedicasen con esmero al cultivo de la tierra, obteniendo por esto tan buenos resultados que las recolecciones de dichas plantas no pudieran ser más abundantes.

En ningún mes del año, dejan ellos de tener taros en sus posesiones, así como la batata, alimento imprescindible del canaco, que requiere ser plantada en Octubre y recolectada en Abril.

Todo el que observe los terrenos en declive contiguos á la carretera que va de *Kanala* á *Ourail*, y más que todo los alrededores del pueblo llamado *Kuiné*, distante á kilómetros del primer punto, los encontrará cubiertos de extensos y magníficos sembrados de taros, cuyo sistema de riego descubre no pequeño ingenio y acierto.

Tambien abunda el país de los canacos en cocoteros, si bien su alimento habitual no lo constituye el fruto de estos árboles, ni tampoco el pescado que se procuran con sus redes, cuya longitud no pocas veces pasa de 40 metros y su anchura de un metro, siendo con estas proporciones tanto más de extrañar el arte admirable con que las tején.

Cuando van de pesca los canacos, lo hacen en una ó varias piraguas unidas entre sí, que teniendo de largas de 5 á 15 metros están diciendo bien claro no ser más que gruesos troncos de árboles huecos algun tanto modificados, valiéndose para navegar en ellos de velas hechas de paja y de remos indios: así es como surcan el mar en busca de mariscos, cangrejos y langostas.

No debe omitirse que si se encuentran sobre los cocoteros alguna langosta, se la comen tambien, aunque tenga proporciones enormes, como no pocas veces sucede.

Jamás ponen término á sus comidas sin chupar al fin algunos canutos de caña dulce del país, que como grandemente feraz, la produce muy alta y muy gruesa, y de especies tan variadas como gustosas.

Crian varias clases de animales, entre ellos el cerdo y todo género de aves de corral, no tanto con el fin de mantenerse con ellos, como con el de venderlos á los blancos en cambio de tabaco, telas y, más que todo, licores, hácia los cuales empiezan á sentir una afición desmedida.

Nada hay más sencillo que el vestido de estos indios, reducido sólo á defender y cubrir las partes sexuales, llamándose *niu* el del hombre y *ndiu* el de la mujer. Alguno que otro, muy raro por cierto, ha comenzado en *Kanala* á vestirse, estos últimos tiempos, á la europea. Todos sin distinción, así hombres como mujeres, fuman con pasion unas brevas de tabaco americano, muy fuerte.

Sus fiestas, llamadas *pilus-pilus*, se verifican una vez al año tan sólo en los meses de Abril y Mayo mientras se recolecta la batata. Suelen consistir en grandes danzas que persisten durante toda la noche con asistencia de toda la tribu, presidida por su jefe y á las que preceden alegres y divertidos convites que abundan en batata, taro, mariscos, pescado, tortuga y caña de azúcar: á tales regocijos públicos asisten todos; pero á aquellos otros que tienen lugar al mismo tiempo y en los que los jefes se convidan y hacen múdeos regalos, nadie más que ellos puede asistir.

Hace unos veinte años no faltaba nunca carne humana en los *pilus-pilus*, y cuando sucedía lo contrario, decíase que la fiesta y diversion no habia sido completa.

La víctima sacrificada era siempre algun ladrón ó alguna adúltera, que cogidos en su delito, guardábanse para las fiestas próximas. Como prueba del horror con que los naturales de estas islas miran los dos crímenes indicados, y que siempre castigaron con pena de muerte. Vamos á referir dos hechos bastante recientes, y garantizados con el testimonio de muchas personas vivas aún, que los presenciaron.

M. Albaret, colono sumamente respetable, establecido hacia mucho tiempo en *Kanala*, quejose un dia al jefe de la tribu llamado *Gelima*, de la pérdida de un pañuelo puesto á secar en su posesión. Al punto se pusieron en ejecución todos los medios para descubrir al ladrón, que luego de descubierto fué mandado ahorcar, siendo preciso todos los ruegos del respetable colono para que aquel acto supremo de justicia no fuese puesto en ejecución.

En otra ocasion, el puesto de guardia, colocado en un sitio cercano al mar, oyó durante la noche unos gritos desgarradores y agudísimos que partían de un pueblecillo canaco, residencia entonces del jefe de la religión llamado *Grandin*. Envió el oficial varios soldados á indagar la causa de tal ruido en aquellas horas, los que se dieron tal prisa, que pudieron salvar de la segura muerte que la amenaza á una pobre mujer, condenada de adulterio, y que atada á un árbol iba á ser blanco de los dardos disparados por los suyos. Tambien es verdad que en desquite de la extraordinaria severidad con que han de ser tratadas las canacas una vez casadas, por sus esposos, procuran ellas, ántes de que la union se efectúe, disfrutar de la libertad más completa, llevada á veces hasta la licencia.

No hay cosa que con más delirio quieran los neo-caledonios que las diversiones, viéndose á veces tribus enteras

hacer á pié más de veinte leguas para tomar parte en algun *pilus-pilus*, fiesta más arriba descrita; Acompañan sus danzas de grandes gritos que no carecen de cierta cadencia, y de un ruido monótono producido por pedazos de corteza de árboles, que algunos de ellos se hacen chocar unos contra otros. Estos pedazos de madera llamados *komboué* en dialecto kanalés, son de figura triangular, y se hacen con la corteza de una higuera del país, llamada por los indígenas *ma-um*: su interior está chapeado á fin de reforzar el sonido con pedazos de *niaouli*, que corresponde á la *Maleucauleuculendron* y *Maleuca vitifolia*, árbol muy abundante en la isla y que presta á sus habitantes no pequeños servicios por la solidez y duracion de las estacas, maderos y tablas que de él se sacan, sirviendo no poco para la construcción de chozas las grandes tiras que de la corteza se le extraen, sin que por ello se resienta.

Como dijimos, la danza dura hasta el dia siguiente, sin hacer caso de lo mucho que refresca la noche ni del abundante rocío que les suele caer encima, de lo cual proceden no pocos reumas, que descuidados llegan casi siempre hasta causar la muerte de los pacientes. Llegarán á reunirse en los *pilus-pilus* de 1.000 á 1.200 personas de ambos sexos, siendo los muchachos los mas fieles en no faltar nunca en el lugar prefijado, que actualmente suele ser siempre *Kanala*.

Las armas de los canacos no pueden ser ni más sencillas ni menos temibles para los europeos, pues consisten en grandes mazas, de madera durísima, en flechas, piedras cortantes que lanzan con la honda, y otras por el estilo.

No puede ser mayor la ojeriza de condenados á trabajos forzados, llamados en Nueva Caledonia *transportados*, hacia los indígenas, quienes se lo pagan á su vez en la misma moneda. Esto se explica considerando que luego de sabido el escape de uno de los transportados, ízase sobre el torreon más alto, el que por lo tanto domina todo el extenso valle de *Kanala* y áun otros puntos que fuera de él se hallan, una bandera cuya significacion saben todos interpretar.

Al punto salen los canacos á caza del evadido, aguiñeados por la esperanza de 25 francos, premio ofrecido al que logre capturarlo; y una vez realizado su objeto se le traen atado y dándole de palos hasta la vivienda del jefe de partido ó comandante territorial. De esta relacion se vé que difícilmente podrá un evadido andar suelto ni aun dos dias siquiera.

La vida de los indígenas se va de dia en dia disminuyendo, pudiendo en general decirse que los ancianos abundan ya muy poco, sobre todo desde que les entró la afición á las bebidas alcohólicas, y fué ésta haciendo mayores progresos ó, por mejor decir, mayores estragos: como consecuencia de todo va la población negra disminuyendo con una rapidez que espanta. A los muertos no los entierran, sino que, llevándoles muy lejos de poblado, las cuelgan en los árboles de la montaña, y de aquí es que los vivos no respiren aires tan infectado por las emanaciones pútridas de los cadáveres en descomposición.

Si el que muere es un jefe ó un natural del país de alguna importancia, convócase la gente á un *pilus-pilus* fúnebre, al que asisten hombres y mujeres embadurnados de blanco, llevando hachas en sus manos, y en esta actitud se ponen á derramar abundantes lágrimas, más ó menos sinceras, acompañadas de fuertes gritos que dan á conocer la pena verdadera ó fingida que les produce la pérdida del finado. Otra muestra de sentimiento por la muerte de algun jefe ó *aliki*, y por cierto que no es poco bárbara y perjudicial á los colonos, es la publicación, relativa á los cocos, de un *tabou*, como ellos dicen y que consiste en prohibir bajo las penas más severas contra los indígenas infractores, que nadie ose tocar un coco en el tiempo de seis meses, de un año y á veces de más. Las consecuencias de este decreto no pueden ser más fatales, pues todo colono que crie percos tiene que resignarse á verlos perecer de hambre, por no gustar á los animales más alimentos que el coco; tienen tambien que suspender la preparación del aceite de coco y la del *cabrá*, industrias ambas no poco lucrativas, pues con poca cosa se le compran á los indígenas los cocos necesarios para su obtención, vendiéndose despues á buen precio.

Llegado el dia prefijado en que debe espirar el *tabou*, verificase la ceremonia con cierta solemnidad por el nuevo jefe de la tribu y por aquellos ancianos de ella que más contribuyeron á que se decretase y fijase su duracion, siendo el fin

de la fiesta un gran convite y un *pilus-pilus*. Aquí merece consignarse el singular respo que con que, tanto en la Océania como en otros países, son los jefes mirados cuando están en el ejercicio de algunas de las funciones de su cargo, si bien ellos, por su parte, tienen siempre cuidado con que sus determinaciones vayan apoyadas con los consejos de los más ancianos, especialmente en los casos de gravedad.

No es decible cuánto han trabajado las autoridades francesas de la colonia, por lo general compuesta de oficiales de infantería de marina, que desempeñan tal cargo con el nombre de jefes de partido, para conseguir la supresion de la bárbara costumbre del *tabou*, habiendo no pocos de ellos tenido el gusto de verla suprimida en las capitales de sus respectivos distritos y alrededores de las mismas.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MANILA.

DIA 26 DE OCTUBRE DE 1885.
Observaciones: á las 10 de la mañana, y á las 4 de la tarde.

Barómetro reducido al nivel del agua.	Vientos.	Temperatura.	Tensión del vapor.	Estado del cielo.	Horas de lluvia.	Cantidad de agua.
761.44	O.	129.4	73.0	22.2	Nuboso.	0 0
759.70	O.	131.1	65.0	21.9	Nublado.	0 0
765.04	E.	224.2	39.0	8.8	Despejado.	0 0
762.75	ESE.	123.8	47.0	10.3	Idem.	0 0

SUSCRIPCION PATRIOTICA

Para adquirir el crucero FILIPINAS.

Cantidades recibidas despues de publicada la lista en el *Boletín Eclesiástico* hasta ayer 27 á las doce, y que se sirvió facilitarnos nuestro querido Prelado Metropolitano:

	Pesos.	Cént.
Suma anterior...	12,288	52
D. Manuel Perez (padre).....	1,000	"
D. Gonzalo Tuason.....	1,000	"
D. José G. Rocha.....	1,000	"
D. José Reyes.....	1,000	"
D. Manuel Franco.....	500	"
D. Carlos Nalda.....	300	"
D. Manuel Asensi.....	100	"
D. Baltasar Leño, presbítero.....	50	"
D. José Franco y Fernandez.....	20	"
D. José Zaragoza.....	100	"
Total.....	17,358	52

El cólera en España.

Es muy satisfactorio el telegrama oficial recibido ayer, fechado en Madrid anteayer 26 á las seis de la tarde.

Dice así: "Muy pocas invasiones de cólera en provincias Burgos, Cadiz, Jaen, Logroño, Málaga, Navarra y Segovia. Por lo tanto, cesan los partes sanitarios desde hoy."

A recojerlo.

El dueno de un venadito que se encontró la Veterana en Arroceros el viernes, puede pasar á recojerlo en el cuartel de la misma en Paco, donde mediante algunas señas le será devuelto.

Auxiliar.

Ha sido nombrado auxiliar interino de las cátedras de la facultad de Medicina D. José Solis y Bazan.

Tribunales.

En la mañana de hoy se celebrará en la Sala de lo Civil, de la Real Audiencia, la vista de los autos seguidos en el Juzgado de Camarines Norte por D. J. O. contra D. S. M. sobre notificación de deshauco. Informarán por las partes don José Juan de Icaza y D. Francisco Godínez.

En el Gobierno Civil.

Los efectos que algunos individuos de la Veterana pudieron salvar en la noche del incendio, se hallan depositados en el Gobierno Civil, á disposición de los que prueben ser sus propietarios.

—¿Y el secreto?—preguntó la señora Garside con curiosidad.
—Bajemos y os lo diré—murmuró Tom.—Además, tengo muchas cosas que comunicar.
Su voz era grave y Edith palideció. Su corazón se había alarmado con aquellas palabras.
Desde el momento en que la señora Garside, Edith y Tom entraron en la sala baja, Marta Vince cerró la puerta y se dirigió á la cocina.
—Ante todo, os preguntaré si Marta merece vuestra absoluta confianza.
—Completa—contestó Edith sin vacilar ni un segundo.—No es posible dar con una mujer que sea más fiel.
Marta fué llamada inmediatamente.
—Algunas de mis resoluciones han debido pareceros muy extrañas, señora Dering, y si he cometido quizá una que otra indiscreción, debéis dispensarme en gracia al desinterés que me anima. Todo lo que he hecho, ha sido en obsequio de mi querido amigo Lionel.
—Lo creo—dijo Edith con dulzura.—No tenéis necesidad de darme explicaciones de ningún género.
—No es bueno contar siempre con el favor de la suerte—prosiguió Tom—y vale más disponerse á hacer frente á las desgracias.
—¡Ah!—exclamó Edith toda temblorosa.—ya comienzo á comprender...
—Se acerca el dia de la vista; los cargos contra Lionel son terribles, y no hay quien pueda prevérlo lo que sucederá.
Tom hablaba con lentitud y gravedad, y las tres mujeres palidecieron al oírle.
—¡Yo, Dios mio, que creía que porque es inocente (había de ser declarado libre)—exclamó Edith.

—¡Veoos!—dijo Baldry, poniéndose encarnado—¡pretendeis afirmar que no me detuvisteis la noche última en el camino de Thornfield, cuando yo regresaba á mi casa entre diez y once? ¿Qué no me gritasteis: "Eh, Baldry! ¿Sois vos, amigo mio?" ¿Qué no detuve mi jumento dos ó tres minutos, mientras hablábamos de cosas indiferentes? ¿Qué no ofrecisteis una toma de ese rapé, que solo vos gastais en Duxley? ¿Pretendeis sostener todo eso, señor Hoskyns?
—Baldry, me haceis suponer que la noche última estabais ébrio ó loco? A las ocho había regresado yo á mi casa, y de ello pueden dar fe mis criados. En cuanto al camino de Thornfield, os repito nuevamente que no he estado en él desde el dia de Navidad.
—¡Ned!—dijo Baldry, dirigiendo su voz hácia el interior de la tienda—ven aquí.
A los pocos instantes se presentó un muchacho de diez y seis años y cabellos rubios.
—¿A qué hora volví á casa la noche última?
—Daban las once en el reloj, cuando entrásteis en el patio.
—¿Te dije ó no que había encontrado á una persona y hablado con ella durante algunos minutos?
—Dijisteis que acababais de dejar al abogado Hoskyns, que hablasteis con él cinco minutos y aceptado una toma de tabaco;—contestó el muchacho sin vacilar.
—¿Pues bien! ¿qué decís á esto?—exclamó Baldry con aire de triunfo.
—Baldry, os doy mi palabra de honor de que ni salí de mi casa despues de las ocho de la noche, ni os encontré en parte alguna. Hacía lo menos ocho dias que no os había hablado,

blando de Lionel, el cual debía comparecer ante el jurado el lunes siguiente. El Sr. Baldry, comerciante de vinos y licores, se hallaba en la puerta de su establecimiento cuando pasaron los dos amigos. El Sr. Hoskyns se detuvo ante él, y le ofreció su tabaquera.
—Tendreis la bondad,—le dijo,—de mandarme una docena de botellas de vino del mismo que la otra vez me enviásteis, si aun no lo habeis consumido todo.
—Haré lo posible por servir á un antiguo amigo,—contestó Baldry sonriendo.—Pero decidme,—añadió,—¿de cuando acá habeis adquirido la costumbre de pasearos solo por las calles, despues de haber dado las diez?
—No sé lo que queréis decir con eso, Baldry,—repuso Hoskyns con asombro.
—Vamos á ver, entre amigos, todo puede decirse. ¿Qué importa que estéis enamorado ó no? Pero, francamente, me sorprendió veros el otro dia pasear solo, entre diez y once de la noche, por el camino de Thornfield.
—Me hablais enigmáticamente, amigo mio; más puedo aseguraros que hace dos meses que no he puesto los piés en el camino de Thornfield.
Baldry miró al abogado, se frotó los ojos y despues le dijo:
—No lo tomeis á mal, ni creais que trato de meterme en vuestros asuntos privados. No pensaba ser indiscreto al haceros notar que os habia encontrado la noche última, puesto que no pareciais querer ocultaros.
—Os repito que no comprendo nada de lo que me decís,—repuso Hoskyns con impaciencia.—Podeis estar seguro de que hace muchos meses que no he puesto los piés en el camino de Thornfield.

—Todos creemos en su inocencia; pero es indispensable que los jurados estén convencidos, y para eso, hay necesidad de vencer no pocas dificultades. A menos que el dia del juicio se presentara en su favor un poderoso testigo... es posible... que ocurra una espantosa desgracia...
—¡Qué horrible revelación!—balbuceó la señora Garside.
Edith no pronunció ni una palabra, ni vertió una lágrima.
Sentada, con el rostro pálido y descompuesto, y los ojos brillantes, miraba por la ventana abierta el sereno cielo de aquella noche, y parecía ver á los lejos un espectro terrible.
—Edith—decía la señora Garside;—¡cuán sensible es que hayas insistido en casarte con él! Estas palabras llamaron á Edith al mundo de la realidad.
—Doy gracias á Dios por haberme concedido la dicha de ser esposa de Lionel Dering. Si por desgracia... le perdiese, sería siempre su esposa hasta que yo dejara de existir, y nuestra separación no sería larga. Nosotros...
Edith no pudo proseguir, pues la ahogaba la emoción. Se dirigió entonces á la ventana, y allí permaneció hasta que logró serenarse.
—¿Teneis que decirme algo más, Bristow?—preguntó volviendo á sentarse, al cabo de breves instantes.
—¡Cuánto siento el haberos causado tan agudo dolor!—dijo Tom visiblemente conmovido.
—No hablemos más de eso, por piedad. Me habeis dicho lo que hay de cierto en el asunto y os estoy reconociendo. He vivido demasiado tiempo feliz y confiado.
—No hay que desesperar. La causa en que está todavía perdida, y yo no

Ha de quedar bonito.

Proyéctase establecer un bonito kiosko frente a la Luneta, en el campo de Bagumbayan, para expender al público del paseo, dulces y refrescos.

También hay la idea de establecer un *tio vivo* en el mismo campo, afirmando *El Diario* que ya tiene el permiso del Corregimiento el industrial que implanta tal diversion, que hará la delicia de los niños.

Nosotros no sabemos tanto; lo único que podemos asegurar, es que reina buena atmósfera en el Corregimiento para que pueda llevarse a cabo este negocio por el que lo solicita, pero nos consta que el referido permiso no ha sido aun concedido.

Al Japon.

El Cónsul de Dinamarca en esta Capital Mr. G. Ony pasará una temporada al Japon con objeto de atender al restablecimiento de su salud.

En su ausencia, queda encargado de dicho consulado Mr. H. A. Mac-Parson, gerente en esta capital de la razon social Smith Bell y C.a.

Escandalosa.

La mucha electricidad que está cargada la atmósfera se manifiesta por las tardes.

Truenos, relámpagos se oyen y ven por todos los cuadrantes, y las nubes se ponen amenazadoras, pero no llueve para nosotros.

El ruido a lo mejor se nos acerca y parece que se enfurece de una manera terrorífica, pero nada; todo es ruido.

El calor no por eso amaina, hasta altas horas de la noche en que se levanta una brisa del N. que produce resfriados.

Decididamente, la cosecha arrocerá será mala y pagaremos un buen tributo a Saigon en el año próximo.

Armero.

Se ha dispuesto sea baja definitiva en el regimiento Magallanes núm. 3, el maestro armero Benedicto Antonio Santiago, y que se provea su vacante en la forma reglamentaria.

Obras municipales.

Las ejecutadas durante la primera quincena de este mes en el radio municipal, han sido las siguientes:

La continuacion de obras de reedificación de las Casas Consistoriales, reconstrucción de la aleta izquierda de la avenida del puente Chinesco y reparacion de los desperfectos del mismo, limpieza de las alcantarillas de las calles de Magallanes y Fundicion, ensanche del puente de Balibatic en Sampaloc, construcion y colocacion de faroles del alumbrado público en las calles de Gaztambide y Alejandro VI en Sampaloc, pintura blanco y arreglo del para-rayo del Monumento de Magallanes, apuntalamiento fijo de la bóveda del puente del Carmen al final de la calle de San Sebastian e igual obra en el puente de Quiapo, construcion de un muro de contencion y aleta adosada al antiguo del puente de Guano para el barrio Tanduy, construcion de una rejilla de hierro para el final de la alcantarilla de la calle de Villalobos, y limpieza de alcantarillas, relleno de baches, reparacion de desperfectos y afirmado en las calles de todos los distritos del Municipio.

En composicion.

Ayer una brigada de trabajadores arreglaban y mudaban el tablero o parte de madera que tiene el puente de España. Como no dejó de transitarse por aquella via y no podían pasar dos carruages á la vez por donde se trabajaba, habia necesidad, de esperar y de ir á la desfilada, lo cual impacientaba á los nerviosos que tenían prisa.

Efectos para los semáforos.

El 27 de noviembre la Junta Económica del Apostadero subasta el suministro de efectos necesarios en el Arsenal de Cavite para el servicio de estaciones semafóricas, con sujecion al pliego de condiciones que publica la *Gaceta* de ayer y cuyo tipo es de \$348'75.

La paga.

La Tesoreria general de Hacienda pública avisa, que desde las ocho de la mañana del día 31 pagará á los habilitados de las clases activas, el importe de sus libramientos por haberes.

Despues de la fiesta.

El lunes, día siguiente al último de la fiesta de Binondo, se veían por la calle sillas, muebles y vajillas que los que no las tenían habrían pedido á otros para arreglar su casa, de manera que pudieran recibir á sus invitados como debían. Esto es de todas las fiestas.

Exportacion.

El movimiento de artículos que pagan derechos arancelarios durante el mes de setiembre en la aduana de Manila, ha sido el que sigue:

Abacá en rama.....	3.127,542 kilóg.
Idem obrado.....	33,386 "
Añil.....	5,793 "
Tintaron.....	47,780 "
Azúcar.....	6.008,037 "
Café.....	68,173 "
Maderas tintóreas.....	285,480 "
Tabaco elaborado.....	44,538 "
Idem rama.....	410,404 "

Ayudante.

Ha sido propuesto para ayudante del regimiento infantería Magallanes número 3, el comandante capitán D. Juan Espinosa Gomez.

A la Peninsula.

El teniente D. Cesar Valero Moreno del regimiento infantería Magallanes número 3, ha solicitado regreso á la Peninsula, por cumplido de país.

A Carabineros.

El alférez D. Carlos Teruel, del Regimiento infantería Visayas núm. 5, ha solicitado pasar á continuar sus servicios al cuerpo de Carabineros.

Heridas y contusiones.

Algunas personas sufrieron contusiones y heridas, como no podía menos de suceder en caso semejante, en la noche pasado, cuando el incendio. Fuertemente fueron levedos, siendo, curados de seguida en las

farmacias próximas. La del difunto don Carlos Plitt, á cargo hoy de la don Jacobo Zobel, estuvo toda la noche del incendio abierta y dispuesta á prestar los auxilios necesarios á los que lo necesitaban, siendo en dicha botica curado un sargento de la Veterana, y en la de don Pablo Sartorius, fueron tambien auxiliados un capitán de Artillería, un cuadrillero y otras dos personas.

La playa.

Animada estuvo ayer mañana la playa de Santa Lucia. Gente que se bañaba y bastantes chiquillos y mujeres que se entretenían en coger los muchos cangrejos que corrian por la orilla del mar y que tentaban á los bañistas á darse una atraquina con ellos.

Clases.

Se ha concedido al sargento 1.º del regimiento infantería de Joló núm. 6, Tomás Rosales Requejo, la inclusion en la escala de aspirantes al pase á la 2.ª compañía del batallon disciplinaria.

El sargento 2.º Benito Cordovilla, del regimiento infantería Magallanes número 3, ha solicitado pasar á continuar sus servicios el instituto de Guardia civil.

El sargento 2.º Nicanor Camacho, del regimiento infantería de Visayas núm. 5, ha solicitado regreso á la Peninsula como licenciado absoluto por cumplido.

Se ha remitido á la Subinspeccion de las armas generales, propuesta de retiro del cabo 1.º indigena del regimiento infantería Mindanao núm. 4 Venancio Dizon Ignacio, por haber cumplido más de 28 años de servicio.

No era errata.

En el editorial de *El Comercio* de anteayer se supone errata lo que hemos dicho de que, para las obras del Puerto, se recauda un 20 por 100 sobre los derechos de Importacion y un 50 por 100 sobre los de Exportacion.

En haciéndose cargo el colega de que el tipo general de esos derechos de Importacion es el 10 por 100, siendo una quinta parte mas los del Puerto, reconocerá que está en su lugar aquella cifra nuestra del 20 por 100; y aproximándose á 2 por 100 los de Exportacion, siendo solo 1 por 100 los del Puerto, tenemos por este lado el 50 por 100 de los que cobra el Tesoro.

No hay, pues, que rectificar sobre este punto.

No era pólvora.

Dicieron persona perfectamente informada, que las cajas que los Sres. Warlomont del Bazar Filipino arrojaron al pozo, en la noche del incendio, no eran de pólvora sino de cartuchos de armas de caza.

Reales despachos.

Se han remitido á la Subinspeccion de las armas generales los reales despachos, de empleo de capitán á favor de D. José Sanchez Alegria; de tenientes de D. Raimundo Ballesteros, D. José Torres Leon y D. José Jareño Escudero, y de alférez de D. Antonio Lopez Cadenilla.

Certificado.

El alférez de infantería agregado al 6.º batallon de artillería de plazas del distrito de Valencia, D. Antonio Sanchez Bernal, ha solicitado certificado de las asignaturas que aprobó en la Academia de Alumnos de estas Islas, de donde procede.

Licencias de armas.

Se han concedido las siguientes: Manila.—Al Excmo. Sr. D. Lopez Gisber, á D. Antonio Ulloa y Gimenez, á D. Pedro Macuan, á D. Enrique Yucayo, á D. Nicolás Reyes y á D. Felix Ferrer y Pascual.

Batangas.—A D. Toribio Catizbac y á D. Isidoro Arnurao.

Camariñas Sur.—A D. Nemesio Cornejo, á D. Laureano Cear, á D. Carlos Lahora, á D. Celedonio Reyes y á don Manuel Achondo.

Ilocos Norte.—A D. Marcelino Parejas. Mindoro.—A D. Eleno Leico.

A Guardia civil.

Ha sido destinado al 1.º Tercio de la Guardia civil, el capitán del regimiento infantería de España núm. 1, D. Francisco Zamora Bergas, en la vacante que dejó el de la propia clase, Sr. D. Luis Polo de Lara, que pasó de Ayudante de Campo del Excmo. Sr. Capitan general de estas Islas.

Copia.

D. Fernando Palacios de Azafias conde de Montecarlos, Tutor y Curador de los menores del difunto capitán de caballería D. Francisco Feliú y Rodríguez que fué de este Ejército, ha solicitado copia de la hoja de servicios de dicho capitán.

Médicos militares.

Ha sido destinado al Hospital militar de Joló, el médico 1.º del cuerpo de Sanidad militar D. Enrique Sanchez Manzano.

Ha sido destinado al regimiento infantería de España núm. 1 el médico primero de dicho cuerpo D. Anacleto Cabezas Pereiro.

Traslados de oficinas.

Parece que hoy se trasladarán á su nueva Casa en S. Miguel, los archivos de la Secretaría del Gobierno General, efectuando el resto de dicho traslado el lunes venidero.

Para fin de mes la Direccion General de Administracion Civil, se trasladará á la Casa que tiene contratada en la calle de la Audiencia, y el día en que quede desocupada la de la secretaría del Gobierno General, las oficinas de Obras públicas ocuparán este local, trasladándose al que deja obras públicas, en la calle de la Audiencia, la Ordenacion y Contaduría general de la Direccion de Administracion civil, que ocupa hoy una casa en la calle del Arzobispo.

Todavía arde.

Durante el día de ayer, todavía han estado las mangas vomitando grande cantidad de agua para extinguir completamente el fuego en las casas incendiadas en la Escolta.

Llama fuertemente la atencion de algunos la mucha agua que se ha echado sobre dichas casas y que el fuego sigue dando sus sustitos de vez en cuando.

H. y que considerar que la existencia de telas en casa de los Sres. C. Lutz y Compañía era tal, que el fuego se concentrara en masa tan compacta y de lenta combustion, haciéndose necesario más tiempo y remover los restos del incendio cada vez que se les echa agua, para poder apagar el fuego.

Licencia.

El comandante D. Fidel Hernandez Beaumont, 2.º Jefe del regimiento infantería de Mindanao núm. 4, ha solicitado dos meses de licencia por enfermo por la provincia de la Laguna, con objeto de tomar baños de aguas minerales.

Se ha concedido 29 días de licencia por asuntos propios para esta capital y la Laguna, al alférez del 1.º Tercio de la Guardia Civil D. Ramon Diaz y Gomez.

Cuestion de nombres.

Un ilustrado suscriptor, en vista de las razones de *El Comercio* para que se denomine *Carriado* un buque de guerra, dice que, no siendo el ilustre patricio celebridad militar, cuadra mejor su nombre en cosas civiles, siendo preferible que un buque de la Armada, transporte ó de otra clase, se denomine *Salcedo*, mas célebre como guerrero y osado navegante.

Tembor al N. Luzon.

Telegrafian de (Ilocos):
Día 27.—Ayer, á las 6 h. 45' tarde fuerte tembor de trepidacion con dos movimientos oscilatorios de N. á S., duracion 4 segundos, bastante intensidad.
De *Binanganon de Lampon*:
Día 27.—Ayer á las 6 h. 44' tarde, se sintió tembor de oscilacion de S. á N., duró 15 segundos próximamente, con mucha intensidad.

Télegrafos Interior.

Telegrama núm. 816 procedente de Santa Cruz Laguna depositado, destinatario Pablo Pastosa, Hermita, calle Cortada; desconocido.

Romancero del Cid. 50.

Por aquel postigo viejo,
Que nunca fuera cerrado,
Vi venir pendon bermejo
Con trescientos de á caballo.
En medio de los trescientos
Viene un monumento armado,
Y dentro del monumento
Viene un ataúd de palo,
Y dentro del ataúd,
Venía un cuerpo finado,
Que era el de Fernando d'Arias,
Que era el de Arias Gonzalo,
Llorábanle cien doncellas,
Todas ciento hijasdalgo,
Todas eran sus parientas
En tercero y cuarto grado:
Las unas le dicen primo,
Otras le llaman hermano,
Las otras decían tío,
Otras le llaman cuñado;
Sobre todas lo lloraba
Aquesa Urraca Hernando.
¡Y cuán bien que las consuela
Ese viejo Arias Gonzalo!
—¿Por qué llorais, mis doncellas?
—¿Por qué hacéis tan grande llanto?
No lloréis así, señoras,
Que no es para llorarlo:
Que si un hijo me han muerto
Aquí me quedaban cuatro;
No murió por las tabernas,
Ni á las tablas jugando:
Mas murió sobre Zamora
Vuestra honra bien guardando:
Murió como caballero,
Con sus armas peleando.

El hijo de Fresnedi, al aperebirse de que los ladrones se llevaban el palay, salió en persecucion de ellos y pudo capturar á uno infiriéndole una herida en la cabeza.

Fuerza de cuadrilleros y muncipes salieron en persecucion de los *tulisanes*.

Muy animado se ve el certámen de tiro al blanco que se celebra en la sala de tiro del regimiento infantería número 2.

Ayer no habia terminado todavía, y por tanto, desconoció el resultado.

De él daremos cuenta oportunamente. Los productos, ya dijimos que se destinaban á la suscripcion para adquirir el crucero *Filipinas*.

—Por el *Romeo*, que llegó ayer de Darigayos.—D. Salvador Santarromana; don Luis Fortich; D. Pedro Pardo; don Santiago Olba; D. Juan Olba; doña Mercedes Olba; doña Isabel Olba; doña Nicolasa Olba; D. Francisco Borromeo, y varios á proa.

Se han expedido nombramientos de cabos de mar de 1.ª y 2.ª clase á favor de los individuos de la marinería Nicolás Tolentino y Adriano Embocado Suanzon.

Este es el título del nuevo café que inaugura D. Pedro Oliva, en la Escolta, bajada del Puente de España. Recomendamos la lectura del anuncio que va inserto en otro lugar.

A un accionista del Banco español filipino hemos oido razonar sobre las dificultades reglamentarias para que dicha institucion pueda contribuir á la suscripcion abierta del crucero *Filipinas*, á pesar del buen deseo de la junta administradora y de los accionistas. La Junta carece de facultades para un acuerdo semejante, que solo se puede adoptar en Junta general de accionistas.

Mas fácil se presenta el asunto para las Obras-Pias, que se espera tomen en el asunto la debida participacion.

El 18 del actual Octubre ha hecho entrega del mando del regimiento infantería de Magallanes núm. 3, el teniente coronel 1.º Jefe del mismo D. Eduardo Guichot, al comandante 2.º Jefe del espresado regimiento D. Eduardo Zubiza, por tener que venir á esta plaza en comision del servicio.

Indistintamente se aplica en Filipinas el nombre de *Iguana*, á dos especies distintas de Saurios de gran tamaño. Uno de ellos es el *VARANUS BIVITTATUS*, DUMERIL, el cual, como todos los demás individuos de la misma familia natural, presenta las escamas implantadas en la piel, unas al lado de otras, y rodeadas de una serie anular de tubérculos muy pequeños. El dorso de la cola es más ó menos cortante, y bajo el cuello y delante del pecho la piel forma un repliegue. La cabeza está recubierta de placas poligonas, rara vez abombadas, y casi siempre existe en mitad del cráneo una de estas placas, circular y algo mas dilatada. Las especies que frecuentan las aguas, están provistas de una bolsa ó respiradero en la entrada de las fosas nasales, cuya posicion depende de la de las mismas aberturas de la nariz. La especie indicada es

Acuática, ó sea de las que viven en las orillas de los rios y lagunas. La parte superior de su cuerpo es parda ó negra, y á ambos lados del cuello ostenta dos fajas de un hermoso color amarillo, que se prolongan hasta el ojo, recordando así el nombre específico. Las partes inferiores del cuerpo son tambien amarillentas; las narices son ovales y están situadas hácia el tercio anterior de la longitud del hocico; sobre cada órbita presenta una serie curvilínea de grandes escamas y una faja negra en cada sien; sobre el dorso lleva puntos oculiformes amarillos dispersos en fajas transversales.

Los dientes son cortantes y con los bordes dentados, contándose de 20 á 24 en la mandíbula inferior y de 28 á 30 en la superior. La coloracion de los individuos jóvenes no sólo es más viva, sino tambien con distintos dibujos. El tamaño de los adultos, alcanza á veces á un metro 67 centímetros de longitud. Su alimento consiste en insectos y en pequeños mamíferos y aves.

El otro saurio, al cual se aplica tambien el nombre de *Iguana*, es el *CALOTES OPHOMACHUS*, MERREM, perteneciente á la verdadera familia de los Iguanidos. Su cabeza tiene la forma de una pirámide cuadrangular más ó menos prolongada, cubierta de pequeñas placas angulosas; la escama occipital es muy pequeña; la lengua gruesa, fungosa, débilmente escotada en el ápice, con cinco incisivos y dos caninos en la mandíbula superior. Las narices son laterales y abiertas cada una en una placa situada muy cerca de la extremidad del hocico; la piel no presenta pliegue alguno trasversal por bajo del cuello, y existe una cresta todo á lo largo del dorso, que se prolonga desde la nuca hasta la cola; las escamas laterales del tronco son homogéneas, imbricadas y dispuestas en dos fajas oblicuas; la cola es cónica, azul ó verde, con fajas blancas á través. Este saurio mide más de medio metro.

—Hay muchas maneras de expresar el dolor.

—Quien lo duda.

—Yo, por ejemplo cuando estoy desesperado, arranco los pelos de mi mujer.

—Hombre, qué barbaridad; ¿y por qué no te arrancas los tuyos?

—Porque soy calvo.

—¿Qué piensas hacer este verano?

—Voy á respirar el aire del mar con toda mi familia.

—¿Te vas á gastar un dinerall?

—¡Cál! Con doce reales hago el gasto. Voy á comprar un frasco de *agua de mar concentrada*, le destapo todos los días y nos sentamos alrededor de él un ratito los de casa. Si quieres venir alguna tarde, te convindo.

—Digame V. buen amigo, ¿cuál es la bestia mayor que se conoce?

—El elefante.

—Pues señor elefante, hágame V. el favor de dejarme en paz y no marearme mas.

Anteayer estuvo lloviendo todo el día en Madrid.

Por la tarde aclaró un poco y salimos á dar un paseo con un amigo por los alrededores de la capital.

—¿Qué mal tiempo.

—Sin embargo—le objetamos—para la agricultura es bueno. Las semillas brotarán... todo lo que está debajo de tierra aparecerá.

—¿Córcholis!

—¿Qué?

—Que tengo enterrada á mi suegra.

Un alcareño llega á Santander, y por vez primera en su vida vió un vapor.

—Al menos en este país hay limpieza.

—¿Por qué dices eso?

—¿No ves como bañan á las locomoras?

propiedad cubana, y tiende á sanificar esta capital, cuyas condiciones de insalubridad conserva y perpetuará el nuevo puerto, que pocos conocen.

Quien estuvo detenido cinco ó mas años por su culpa, esto es, la administracion, bien puede detenerse un año mas para oír razones cuya exposicion debió provocar en su día, y no lo hizo, aunque de buena práctica y lo previenen las leyes para tales casos.

Convendría que los colegas reflexionasen sobre ello y mirasen este asunto sin prevencion, aunque no sea más que por consideracion á que nada vamos ganando los que no opinamos como ellos, y en cambio, hay intereses y amor propio que pugnan por la sancion de todo lo, hecho y proyectado hasta aquí.

Título de propiedad.

Lo solicita doña Petra Hernandez del juzgado de Quiapo, por una casa de materiales fuertes con techo de hierro galvanizado, situada en el arrabal de la Ermita, que linda por su frente con la calle de la iglesia de dicho arrabal, por el lado derecho de su entrada con la calle Nueva, por el izquierdo con el solar de doña Luisa Peña y por su espalda con el solar de doña María Regalado.

Los que se crean con derecho á la mencionada casa deberán presentarse en dicho juzgado en el término de 9 días que se les concede

No está bien hecho.

Para que la gente acudiera á trabajar, á cuantos indios se veía por las calles se les obligaba á ir al sitio del incendio, pero de una manera tan feroz, que muchas personas se indignaron al ver como á un indio se le pegaba con una caña gruesa inutilizándole y haciéndole daño.

Unos amigos dicen que vieron á otro tendido en medio de la calle, por Santa Cruz, muy maltratado y le prestaron auxilios llevándole á la orilla del camino para que no le pisaran, pues el indio no podía valerse.

Hay que prohibir en tales ocasiones que aparezcan y se acerquen los de las chaquetillas y bejuco, que son los que, á pretexto de alguaciles municipales, como los cuadrilleros, se propanan indebidamente.

Para acudir á los incendios, bastan las bombas, los bomberos, la Guardia Veterana á institutos armados y las cuadrillas de cargadores.

Tulisanes.

El hijo de la mañana: En la madrugada de ayer en el sitio de Paliganpa de uno de los pueblos próximos á Manila, varios individuos armados con bolos, cercaron un casucho de caña y nipa de la propiedad de Silverio Fresnedi, y robaron varios manojos de palay de monte.

El hijo de Fresnedi, al aperebirse de que los ladrones se llevaban el palay, salió en persecucion de ellos y pudo capturar á uno infiriéndole una herida en la cabeza.

Fuerza de cuadrilleros y muncipes salieron en persecucion de los *tulisanes*.

Tiro al blanco.

Muy animado se ve el certámen de tiro al blanco que se celebra en la sala de tiro del regimiento infantería número 2.

Ayer no habia terminado todavía, y por tanto, desconoció el resultado.

De él daremos cuenta oportunamente. Los productos, ya dijimos que se destinaban á la suscripcion para adquirir el crucero *Filipinas*.

Pasajeros.

—Por el *Romeo*, que llegó ayer de Darigayos.—D. Salvador Santarromana; don Luis Fortich; D. Pedro Pardo; don Santiago Olba; D. Juan Olba; doña Mercedes Olba; doña Isabel Olba; doña Nicolasa Olba; D. Francisco Borromeo, y varios á proa.

Marina.

Se han expedido nombramientos de cabos de mar de 1.ª y 2.ª clase á favor de los individuos de la marinería Nicolás Tolentino y Adriano Embocado Suanzon.

Café Español.

Este es el título del nuevo café que inaugura D. Pedro Oliva, en la Escolta, bajada del Puente de España. Recomendamos la lectura del anuncio que va inserto en otro lugar.

A un accionista del Banco español filipino hemos oido razonar sobre las dificultades reglamentarias para que dicha institucion pueda contribuir á la suscripcion abierta del crucero *Filipinas*, á pesar del buen deseo de la junta administradora y de los accionistas. La Junta carece de facultades para un acuerdo semejante, que solo se puede adoptar en Junta general de accionistas.

Mas fácil se presenta el asunto para las Obras-Pias, que se espera tomen en el asunto la debida participacion.

El 18 del actual Octubre ha hecho entrega del mando del regimiento infantería de Magallanes núm. 3, el teniente coronel 1.º Jefe del mismo D. Eduardo Guichot, al comandante 2.º Jefe del espresado regimiento D. Eduardo Zubiza, por tener que venir á esta plaza en comision del servicio.

Indistintamente se aplica en Filipinas el nombre de *Iguana*, á dos especies distintas de Saurios de gran tamaño. Uno de ellos es el *VARANUS BIVITTATUS*, DUMERIL, el cual, como todos los demás individuos de la misma familia natural, presenta las escamas implantadas en la piel, unas al lado de otras, y rodeadas de una serie anular de tubérculos muy pequeños. El dorso de la cola es más ó menos cortante, y bajo el cuello y delante del pecho la piel forma un repliegue. La cabeza está recubierta de placas poligonas, rara vez abombadas, y casi siempre existe en mitad del cráneo una de estas placas, circular y algo mas dilatada. Las especies que frecuentan las aguas, están provistas de una bolsa ó respiradero en la entrada de las fosas nasales, cuya posicion depende de la de las mismas aberturas de la nariz. La especie indicada es

Acuática, ó sea de las que viven en las orillas de los rios y lagunas. La parte superior de su cuerpo es parda ó negra, y á ambos lados del cuello ostenta dos fajas de un hermoso color amarillo, que se prolongan hasta el ojo, recordando así el nombre específico. Las partes inferiores del cuerpo son tambien amarillentas; las narices son ovales y están situadas hácia el tercio anterior de la longitud del hocico; sobre cada órbita presenta una serie curvilínea de grandes escamas y una faja negra en cada sien; sobre el dorso lleva puntos oculiformes amarillos dispersos en fajas transversales.

Los dientes son cortantes y con los bordes dentados, contándose de 20 á 24 en la mandíbula inferior y de 28 á 30 en la superior. La coloracion de los individuos jóvenes no sólo es más viva, sino tambien con distintos dibujos. El tamaño de los adultos, alcanza á veces á un metro 67 centímetros de longitud. Su alimento consiste en insectos y en pequeños mamíferos y aves.

El otro saurio, al cual se aplica tambien el nombre de *Iguana*, es el *CALOTES OPHOMACHUS*, MERREM, perteneciente á la verdadera familia de los Iguanidos. Su cabeza tiene la forma de una pirámide cuadrangular más ó menos prolongada, cubierta de pequeñas placas angulosas; la escama occipital es muy pequeña; la lengua gruesa, fungosa, débilmente escotada en el ápice, con cinco incisivos y dos caninos en la mandíbula superior. Las narices son laterales y abiertas cada una en una placa situada muy cerca de la extremidad del hocico; la piel no presenta pliegue alguno trasversal por bajo del cuello, y existe una cresta todo á lo largo del dorso, que se prolonga desde la nuca hasta la cola; las escamas laterales del tronco son homogéneas, imbricadas y dispuestas en dos fajas oblicuas; la cola es cónica, azul ó verde, con fajas blancas á través. Este saurio mide más de medio metro.

—Hay muchas maneras de expresar el dolor.

—Quien lo duda.

—Yo, por ejemplo cuando estoy desesperado, arranco los pelos de mi mujer.

—Hombre, qué barbaridad; ¿y por qué no te arrancas los tuyos?

—Porque soy calvo.

—¿Qué piensas hacer este verano?

—Voy á respirar el aire del mar con toda mi familia.

—

AVISOS

CAFÉ ESPAÑOL

Con este título queda abierto este Establecimiento el día último del presente mes en la Escolta núm. 4 esquina al puente de España, como se tenía anunciado, ofreciendo su dueño, el que suscribe, al público en general y á sus infinitos parroquianos y amigos que gusten favorecerle, un esmerado servicio en todo lo concerniente al ramo de Café, Restaurant, Confeitería y Repostería, sirviéndose toda clase de helados, refrescos, vinos, licores y demás bebidas con la mayor perfección, como tiene acreditado en esta plaza; debiendo llamar la atención de los señores aficionados al esmerado ramo de Restaurant, que en él se sirven comidas á la Española á todas las horas del día.

Se compromete así mismo dicho Establecimiento en servir Convites á domicilio en grande escala, como son, Comidas, Lunch, Buffet, etc. para celebrar aniversarios, ceremonias ó conmemoraciones, tanto militares y civiles como religiosas y particulares; teniendo al efecto un lujo surtido de adornos con los cuales pueden presentarse toda clase de fiestas, sean del rango que se quieran con elegancia y gusto.

Además se admiten suscripciones para comida y almuerzos, á precios reducidos. Manila 28 de Octubre de 1885.

PEDRO OLIVA,

MARTILLO DE Genatoy Compañía.

Autorizados debidamente por los Sres. Hilson Hermann y Cia. como agentes de Seguros contra incendios, sin reserva el día 20 del presente mes de Octubre, á las diez de su mañana, todos los efectos que existían en las bodegas incendiadas de la casa de los Sres. C. Lutz y compañía Escolta núm. 39, en el estado en que aquellos se encuentran.

MARTILLO DE Genatoy Compañía.

Autorizados debidamente por los Sres. Hilson Hermann y Cia. como agentes de Seguros contra incendios, sin reserva el día 20 del presente mes de Octubre, á las diez de su mañana, todos los efectos que existían en las bodegas incendiadas de la casa de los Sres. C. Lutz y compañía Escolta núm. 39, en el estado en que aquellos se encuentran.

MARTILLO DE Federico Calero.

Por providencia del Juzgado de Quilino fecha 23 del actual, se señala de nuevo el sábado 31 del actual, para la venta de la goleta Catalina, surta en el río Pasig, de diez á doce de su mañana en este establecimiento, Escolta entrada por el Pasig de la Paz números 14 y 16, con intervención del actuario y bajo el tipo de \$ 3.945, con arreglo á los anuncios de la Gaceta oficial.

AVISO.

Por providencia del Juzgado de Quilino fecha 23 del actual, se señala de nuevo el sábado 31 del actual, para la venta de la goleta Catalina, surta en el río Pasig, de diez á doce de su mañana en este establecimiento, Escolta entrada por el Pasig de la Paz números 14 y 16, con intervención del actuario y bajo el tipo de \$ 3.945, con arreglo á los anuncios de la Gaceta oficial.

Desde esta fecha queda autorizado D. José Palacios para el fin de poder en todos y cuantos negocios.

PARTICIPAMOS al Comercio que las oficinas de nuestra casa se han trasladado á la calle Carriedo núm. 7, casa del señor Camps.

Gerencia de la liquidación de RUSSELL & STURGIS.

En cumplimiento de lo acordado por la Comisión liquidadora y de las bases de la liquidación; desde esta fecha está á la disposición de los acreedores de la misma en la oficina de la calle Carriedo, número 7, casa del señor Camps.

Aviso.

Ruego á todos los que tengan cuentas con el Establecimiento Barazar de la Bora de Oro, se sirvan pasar por la Agencia Editorial de música de D. Carlos Saco del Valle, Escolta 38.

SINGER MAQUINAS PARA COSER

10 Reales semanales ESCOLTA N.º 9.

Marmolista y Escultor Italiano JOSE ZAPPALA.

Se reciben encargos de toda clase de obras en mármol, lápidas con adornos al relieve y grabados. Bustos y medallones en barro, yeso y mármol.

IMPRESA DE LA OCEANIA ESPAÑOLA.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos á una ó más tintas, con el mayor esmero, prontitud y economía.

Por estar vacante la escuela de primeras letras del pueblo de Polo provincia de Bulacan.

Se necesita un maestro normal examinado, con título del Gobierno

TALLER DE DIBUJO para bordado y otros objetos.

Se admiten toda clase de encargos concernientes á este ramo, como son marcos é iniciales para papeles, mantiles, fundas, etc., así como adornos para camisas de pifa, cuadros, dedicatorias, retablos, albas, casullas, chinelas, etc.

Se alquila una habitación para un hombre solo completamente independiente.

Basco 22, entresuelo.

Se alquila una casa en la calle Marid número 25 con todas sus comodidades para una familia darán razón en la calle Barcelona número 8.

Buena casa.

Se da en arriendo la finca situada en la calle de Orozco, Isla del Romero, deso upada por los señores W. F. Stevenson y C.º, tiene grandes comodidades en altos y bajos, condiciones de seguridad, jardín gran solar y mu le al río Pasig, razón: San Miguel, Malacañang número 81.

Se alquila una habitación para un hombre solo completamente independiente.

Basco 22, entresuelo.

Se alquila una casa en la calle Marid número 25 con todas sus comodidades para una familia darán razón en la calle Barcelona número 8.

Comprados y Ventas

Carabaos. Se venden diestros al tiro, calzada de las Aguadas núm. 3, puse de verse á todas horas.

Fees de vida

Se venden en esta imprenta á cuatro marcos.

MADERAS

de todas clases aserradas y en trozos se venden á precios bajos en la tablería de San Sebastian.

PILDORAS PURGATIVAS del D. GUILLÉ

PILDORAS de Extracto de Elixir Tónico Anti-Plegmoso del D. GUILLÉ Preparado por PAUL GAGE Farmacéutico de 1.ª Clase, Doctor en Medicina de la Facultad de París UNICO PROPIETARIO DE ESTE MEDICAMENTO PARIS, 9, rue de Granelle-St-Germain, 9, PARIS Estas Pildoras, reducidas á pequeños volúmenes, contienen todas las propiedades tónico-purgativas del Elixir de Guillé, que en un período de más de sesenta años, ha sido reconocido como uno de los remedios más económicos como Purgativo y Depurativo. Tiene una eficacia indisputable contra las Enfermedades del Hígado y de Estómago, contra las Digestiones difíciles, las Fiebres epidémicas, las Afecciones gástricas y reumáticas, las Enfermedades de las Mujeres, las de los Niños y contra todas las Enfermedades congestivas.

CALZADO INGLÉS

de la mejor fábrica, acaba de recibir una pequeña remesa

LA GRAN BRETAÑA

Real 24. GRAN SURTIDO en planchas de vapor p. laboaderas, sañes y sombreros. Idem pequeñas, para señoras. BARATURA en tijeras para bordar, para costura y en navajas de afeitad. NOVEDAD en tigrillas para uñas. VARIEDAD en tigras para barberos y peines para idem. Cortaplumas con muelle y tijeras curvas para caballos, todas de producción inglesa.

Panel b' n' o de colores, vende á precios reducidos.

PERLAS DEL D. CLERTAN

Las perlas de TREMENTINA, en algunos minutos, las jaquecas, los MAS VIOLENTOS DOLORS DE CABEZA y las ENFERMEDADES DEL HIGADO. Si la dosis de tres ó cuatro perlas no produce su efecto pasados algunos momentos, sería inútil continuarla. Cada frasco contiene treinta perlas. Para tener este producto bien preparado y eficaz exijase la firma del D. CLERTAN. Las perlas de ETER son el remedio por excelencia para las personas nervosas é propensas á ahogos, á calambres de estómago y á desmayos, por lo que deberán tener siempre á la mano este precioso medicamento. Exijase la firma: LAS PERLAS DE QUININA contienen cada una diez centigramos de quinina de sulfato de quinina pura. Por esto son eficaces en los casos de fiebres. Ellas no causan repugnancias y se tragan muy fácilmente. Las perlas de quinina se conservan indefinidamente sin alterarse. Es absolutamente indispensable el exigir la firma: LAS PERLAS DE QUININA.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK

Apertivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos contra la FALTA DE APETITO, el ENFERMO, la JAQUECA, los VÁMITOS, los CONGESTIONES, la DOSIS ORDINARIA: 1, 2 ó 3 GRANOS. Exijase la firma: LAS CAJAS AZULES.

VINO CON EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO

El VINO con Extracto de Hígado de Bacalao preparado por Mr. CHEVRIER, Farmacéutico de 1.ª clase en París, contiene, á la vez, todos los principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao y las propiedades terapéuticas de las preparaciones alcohólicas. Es precioso para las personas cuyos estómagos no pueden soportar las sustancias grasas. Su efecto, como el del Aceite de Hígado de Bacalao, es soberano contra la Escrófula, el Raquitismo, la Anemia, la Clorosis, la Bronquitis y todas las Enfermedades del Pecho.

VINO CON EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO CREOSOTADO

La CREOSOTA de HAYA paraliza al trabajo destructor de la Tisis pulmonar, por que ella disminuye la expectoración, despierta al apetito, hace que la fiebre decaiga y suprime los sudores. Sus efectos, combinados con los del Aceite de Hígado de Bacalao, hacen que el VINO con Extracto de Hígado de Bacalao Creosotado, de CHEVRIER, sea el remedio, por excelencia, contra la TISIS declarada ó imminente.

El mejor COÑAC y la mejor GINEBRA son el COÑAC marca JULES ROBIN & C.º de COGNAC, y la GINEBRA marca ANCLA, de J. DE KUYPER & HIJO, de Rotterdam, Holanda, (una sola ANCLA, sin corona encima, y la etiqueta blanca, cortada en forma de corazón)

Nadie ignora que solo las buenas, LAS MEJORES MARCAS, se falsifican: ¡Mucho cuidado pues con las falsificaciones! Para evitarlas, cerciorarse de si los corchos y cápsulas del cofre llevan el nombre de los fabricantes JULES ROBIN & C.º, y para la Ginebra asegurarse si el corcho está reubierto de una etiqueta que, bajo la cre amarilla, reproduce la marca ó sea una ANCLA y las iniciales J. D. K. & Z.

Además, cada botella debe llevar la etiqueta con la firma del UNICO y EXCLUSIVO IMPORTADOR EN FILIPINAS: Louis Génú.

SOLDITZ CHANTEAUD.

Grande es el papel que juega el Solditz Chanteaud en la profilaxia de las enfermedades agudas, que son casi imposibles cuando se hace regularmente uso de esta sal. Tenemos habitualmente la prueba en nosotros mismos: á pesar de nuestros incasantes viajes en las comarcas en que reinan las fiebres epidémicas, nos hemos librado hasta ahora de su alcance, no dejando un solo día de tomar nu-stra sal.

Elixir dentifricio de Saint Servaint.

El único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte, basta á los que más pérdida la tienen.

Extracto anti-herpético de Dulcamara

Cura los herpes y demás humores así internos como externos pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Jólo, 54.-Binondo.

A seis reales conjoncto con 100 cigarras Nuevo habano de buena calidad. Se hace la rebaja del 15 p% sobre los pedidos al por mayor.

Se desea vender 6 dar en arriendo una partida de tierras á orillas del río grande de Nueva Beña. Pasa permanentes en la Administración de la Oceania Española.

Se desea vender 6 dar en arriendo una partida de tierras á orillas del río grande de Nueva Beña. Pasa permanentes en la Administración de la Oceania Española.

Se vende bonos del Tesoro del empréstito de 200 millones.

Cambia á 2 puerla, 81, Binondo. 2

Libros sobre Filipinas.

REVISTA DE FILIPINAS. Colección de cien artículos en que se trata extensamente el clima, la población, las razas, la producción vegetal, las minas, el comercio, la historia, la higiene, la legislación, las cuestiones más interesantes de la administración civil, las costumbres, etc., etc. Forma un grueso volumen que contiene los dos años de la Revista de Filipinas cuya publicación periódica ha terminado. Precio 20 reales.

UN VIAJE A LAS ISLAS FILIPINAS

Obra curiosísima descriptiva del Archipiélago y escrita por aquel sabio ex-gobernador de Hong-kong en 1860. Traducción y ampliada con notas y un apéndice, que presentan el estado social de este país en 1876. Un tomo 8.º rústica.

HISTORIA DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL DE MANILA, DE PRELADOS Y CAPITULADOS Y CRÓNICA DEL LIBRO SECULAR HASTA 1650.

Por el presbítero Francisco Moreno, prebendado que era en dicho año. Libro curioso por sus noticias históricas. Lo termino como apéndice un estado geográfico y estadístico de Filipinas en 1876. Precio un tomo.

En la calle de

Barcelona núm. 8, se venden tres caballos jóvenes de mu lo trote, reciben 1 g. dos de provincias

Se vende una casa nueva, sólida y elegante, de poco precio y en muy ventajosas condiciones, en la Ermita. Informar, Norzagaray 6, Quiapo.

Baratísimo.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado. En la ferrería de azú r, barrio de la Concepción. 25-27-29

PLANO DE MANILA y del NUEVO PUERTO en construcción.

A 2 reales fuertes en la Administración de La Oceania Española.

UNA CAPITULACION

comedia en un acto original de D FRANCISCO GÓMEZ ERROZ estrenada en Madrid con gran éxito. Se vende en esta Administración á 2 reales ojorniar.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

Se vende un carruaje para 0 y dos caballos, una pareja y guarniciones, de 10 ju ó 6 separado.

CLORODINE DEL DOCTOR J. COLLIS BROWNE.

EL UNICO ORIGINAL Y VERDADERO. Aviso á los enfermos. Si VV. quieren tener un sueño descansado y agradable, libre de dolor de cabeza, ziflicion y de sentir otras incomodidades para calmar y suavizar el cansado desahogo de una prolongada enfermedad, vivificar el sistema nervioso y regular la circulación de la sangre, deben de proveerse del famoso remedio descubierto por el doctor J. Collis Browne (últimamente médico del Estado mayor del ejército) al que le dió el nombre de Clorodine, y que está admitido por la profesión como el mas maravilloso y eficaz que hasta hoy se haya descubierto.

El Clorodine es el mejor remedio conocido para la tos, asma, bronquitis y consorción. El Clorodine produce un efecto admirable contra las diarreas y es el único que aplaca el cólera y disenteria. El Clorodine corta eficazmente los ataques de epilepsia, histeria, palpitations y espasmos. El Clorodine es el único paliativo contra las neuralgias, reumatismo, gota, cáncer, dolores de muelas y meningitis, etc.

Carta de Doyles y Comp., farmacéuticos en Simla, á J. T. Davenport, Londres, en 5 de Enero de 1880. Muy señor mio: aproximamos esta oportunidad para congratularla por la gran reputación que tan justamente ha obtenido la recomendable medicina el Clorodine del Dr. J. Collis Browne, no solo en el Indostan sino en todo el Oriente, como remedio de general utilidad. Dudamos que haya otro mejor, importado en este país. Será para nosotros una alegría el saber que este remedio sea usado por todos los anglo-indianos. Tenemos el gusto de decirle que, por otras marcas, sea sido vendida en este mercado por los nativos, una medicina que lleva el mismo nombre, y que cremos en breve desaparecerá. Podemos multiplicar las recomendaciones sobre la gran eficacia del clorodine del Dr. Collis en diarreas, disenteria, espasmos, calambres, neuralgias, vémitos, y como buen sedativo, que hemos experimentado por muchos años. En diarreas cólicas y hasta en el cólera mas terrible su poder es extraordinario. Nunca hemos usado otra medicina que la del Dr. Collis, pues tenemos la convicción de que esta es la más recomendable y porque nuestra profesión nos impone el deber de favorecer y aconsejar su uso para el bien de la humanidad. Quedamos de VV. seguros servidores.—Symes y comp., miembros de la sociedad de farmacéuticos de la Gran Bretaña, químicos de S. E. el Virey.

ADVERTENCIA.—El vice-consejero Sir W. Page Wood dice que el Dr. Collis Browne es indudablemente el inventor del Clorodine y que la declaración de Fresnan no es verdadera.—Véase el Times del 13 de Julio de 1864.

Ninguna botella es genuina como no lleve estampadas en el sello las palabras CLORODINE DEL DR. COLLIS BROWNE.—Acompañan á cada botella testimonios facultativos que acreditan su eficacia.—El único fabricante es J. T. Davenport, 33, Great Russell Street, Biomsbury, Londres, á quien podrán dirigirse los pedidos.

Los precios son de 1 chelín y 12 peniques, de 2 chelines y 9 peniques, de 4 chelines y 6 peniques, y de 11 chelines.

INGA de la INDIA de GRIMAULT y C.º, Paris.

Es un medicamento exclusivamente vegetal. Posee entre todos una virtud admirable para curar, como por encanto: las JAQUECAS, las NEURALGIAS, los DOLORS DE CABEZA, y ejerce además sobre las mucosas, una acción tónica y antiséptica tal que corta infaliblemente las Disenterias y las Diarreas.

Cada caja lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C.º y el sello del gobierno francés.

JARABE DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT y C.º, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, único superior del sistema nervioso, el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados indisolublemente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago, los nerviosismos y otras enfermedades del infatigable y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT y C.º desarrolla con rapidez á los niños endeables y á las jóvenes palidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias postcoas, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el VINO de QUINA Y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO.—La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo menos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleva la Marca de Fábrica, la firma de GRIMAULT y C.º además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

INYECCION DE GRIMAULT Y C.º MÁTICO

Exclusivamente preparada con las hojas del HEDICHO del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los fijos de las más tenaces.

Depósito en Paris. GRIMAULT y C.º, Rue Vivienne. Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C.º y el sello del gobierno francés.

Se vende maiz superior.

Hotel de Lala-Ari. h

LIBRERIA UNIVERSAL.

(Calle Real núm. 20.) Tiene de venta los libros de instrucción y receto que forman la Biblioteca de La Oceania Española, á saber:

CATEGICISMO DE AGRICULTURA CIENTIFICA. Libro indispensable á todos los agricultores ilustrados. Rueda, Instrucción primaria, 1 tomo 8.º holandés... 0 50

Repertorio de la Jurisprudencia civil española, por Pantoya, 8 tomos en 8.º pasta... 14 0

Tablas de logaritmos, por Lalande, 1 tomo 12.º pta., 1 0

Teología moral, por Neiragut, 1 tomo 4.º pasta... 3 0

Id. id. por Veit, 3 tomos 4.º pasta... 6 0

Tratado de Heráldica y blasón, 1 tomo en 4.º pta., 2 0

Teatro selecto, de Calderón de la Barca, 4 tomos percalina... 6 0

Un mes consagrado á María 1 tomo 12.º relieve... 0 37

Un caso entre mí, ó la prensa y la dictadura, por periodista viejo, 1 tomo 8.º pasta... 1 0

Virginia ó luchas del corazón por D. M. F. y Rodríguez, ilustrada con preciosas láminas, 2 tomos en 4.º pasta... 4 25

Viaje á la tierra de promisión, 1 tomo en 12.º tela... 1 50

LIBROS que se hallan de venta en la Administración de este periódico.

Pepea Jimenez, de Juan Vazra, 1 tomo 8.º pasta... 1 25

Pablo y Virginia, seguida de la cabañita india por B. de Saint-Pierre, con muchos grabados en el texto y láminas sueltas 1 tomo 4.º pta., 2 0

Hay que vivir ó quien la enredo que la desenredo. LAS MEDIAS NARANJAS. También comprende dos historias filipinas este tomo. Cada uno de estos libritos cuesta 2 reales fuertes.

LIBROS que se hallan de venta en la Administración de este periódico.

Pepea Jimenez, de Juan Vazra, 1 tomo 8.º pasta... 1 25

Pablo y Virginia, seguida de la cabañita india por B. de Saint-Pierre, con muchos grabados en el texto y láminas sueltas 1 tomo 4.º pta., 2 0

Hay que vivir ó quien la enredo que la desenredo. LAS MEDIAS NARANJAS. También comprende dos historias filipinas este tomo. Cada uno de estos libritos cuesta 2 reales fuertes.

Pepea Jimenez, de Juan Vazra, 1 tomo 8.º pasta... 1 25

Pablo y Virginia, seguida de la cabañita india por B. de Saint-Pierre, con muchos grabados en el texto y láminas sueltas 1 tomo 4.º pta., 2 0

Hay que vivir ó quien la enredo que la desenredo. LAS MEDIAS NARANJAS. También comprende dos historias filipinas este tomo. Cada uno de estos libritos cuesta 2 reales fuertes.

Se viaja al respetable público de Manila que en esta fecha habrá de ver todas las noches en el teatro de las niñas cantos sueltos y dúos por algunos de los mejores artistas de país. Manila 27 Octubre de 1885. A. E. G. A.